



PATRICIO JELDRES RODRIGUEZ.

Benjamín Vicuña Mackenna

Nació en Santiago el 25 de agosto de 1831. Hijo de don Pedro Félix Vicuña de Aguirre; el fundador del diario "El Mercurio de Valparaíso", el más antiguo de habla hispana de publicación continuada; y de doña Camilla Mackenna. Estudió en el Instituto Nacional y en la Universidad de Chile. Se tituló de abogado el 15 de junio de 1857.

En 1850 fue secretario de la Sociedad de la Igualdad. Tuvo participación en el motín encabezado por el coronel don Pedro Uriola Balbontín (20 de abril de 1851). Fue hecho prisionero y condenado a muerte, sin embargo, logró escapar y partió a Ovalle para gobernar al lado de José Miguel Carrera Pontecilla; hijo del prócer de la Patria Vieja, el general José Miguel Carrera Verlumy; en la Guerra Civil de 1851. Al frente de un batallón, tuvo posesión de Coquimbalá e Illapel. Al ser derrotado el movimiento revolucionario por las tropas leales al gobierno del Presidente don Manuel Montt Tocres, se ocultó el Taboalago y, luego, emigró el exilio, ya que a fines de 1852 partió a California.

En 1858 participó en otro movimiento revolucionario, llamado la "Revolución del Colihue". Fue desterrado y nuevamente se dirigió a Europa, desde donde regresó en 1863, tomando a su cargo la redacción de "El Mercurio de Valparaíso". En 1864 fue elegido diputado por La Ligua, por el período 1864-1867.

A raíz de la guerra con España, en 1866, fue enviado por el gobierno como agente confidencial a Washington. Su misión: promover el máximo de adhesión a la causa americana, nuevamente amenazada por los españoles. En 56 días aca-

prió la adhesión de la prensa. Levantó el nombre de Chile en reuniones y arreglos que atraen a miles de personas.

De regreso a Chile y contando con 36 años de edad, contrajo matrimonio con doña Victoria Sobocassaux, 16 años menor, proveniente de una familia que durante medio siglo había ejercido una preeminencia en Chile.

El mismo año 1867 fue elegido diputado por Valdivia, cargo que desempeñó hasta 1870. Luego, viajó por tercera vez a Europa donde regresó en 1872, año en que el Presidente don Federico Errázuriz Zañartu lo nombró Intendente de Santiago, cargo en el que realizó una extraordinaria labor de hermoseamiento de la capital. Su principal obra fue la transformación del cerro Santa Lucía, de un pedazo inhóspito en un hermoso parque público.

Entre 1873 y 1876 fue diputado por Talca. En 1875, una convención popular lo proclamó candidato a la Presidencia de la República para suceder al Presidente Errázuriz Zañartu (1871-1876), pero la candidatura no llegó a las urnas en definitiva.

Su última actividad pública relevante fue su entrega vital a la causa nacional en la Guerra del Pacífico. Su fuerza de animación encenderá el espíritu para el combate. Extremarán sus arreglos en plazas, ante los "solos" que irán al frente. Sus críticas a la conducción de la guerra se harán sentir. Su desborde de energías, volcadas sobre los hombres del pueblo, cobró tal envergadura que por años fue venerado por los veteranos del '79.

A pesar de registrar un erróculo tan durado, Vicuña Mackenna se dio tiempo para escribir,

El Mercurio, Autógrafo de la muerte, 5.ii.1996 p.3.

Benjamín Vicuña Mackenna [artículo] Patricio Jeldres Rodríguez.

Libros y documentos

AUTORÍA

Jeldres Rodríguez, Patricio

FECHA DE PUBLICACIÓN

1996

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Benjamín Vicuña Mackenna [artículo] Patricio Jeldres Rodríguez.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)